

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, viernes 16 Septiembre de 1898.

N.º 5.204

SECCION DE NOTICIAS

Declaraciones de Chamberlain

El viaje de M. Chamberlain á Nueva York empieza á producir sus frutos. No tenía la excursión del ministro de Colonias de la reina Victoria otro objeto que la visita de su mujer á sus padres; pero era seguro que el arrogante político lo aprovecharía para fomentar su ideal de alianza anglo-sajona.

Primera demostración pública de ello es la interview publicada por el «New York Herald», pues aunque los reporters americanos sean nada escrupulosos en materia de interview, es seguro que ésta responde al pensamiento, si no á las palabras de Chamberlain.

Por esto reproducimos sus principales párrafos, que ofrecen para España singular interés:

«Cuando dije en el discurso de Birmingham que nuestras banderas debían flotar juntas sobre ambos océanos, expresé el pensamiento del 99 por 100 de los ingleses. Inglaterra está dispuesta á aliarse con los Estados Unidos, y si es preciso, ella andará más de la mitad del camino para conseguirlo. A ustedes, los americanos, toca determinar cuáles serán las relaciones de los dos pueblos. No se nos oponen obstáculos serios, y cuando el Senado americano comprenda las ventajas que la alianza puede reportarnos, será ella un hecho consumado.

«¿Por qué no unirnos, si nuestros intereses son comunes, común nuestra lengua y común nuestro deseo de progreso universal? Inglaterra se ha felicitado de la gloria adquirida por los Estados Unidos en la guerra, y durante ésta la simpatía inglesa ha acompañado las armas norteamericanas. Se ha hablado de gestiones hechas cerca del Gobierno británico por Francia y Alemania para obligar á la paz á los Estados Unidos. Aprovecho la

ocasión para desmentir en absoluto tales rumores.

«La política colonial exalta el espíritu de las naciones. Ella nos asegura nuestra fuerza interior. Apoderándose de Filipinas demostrarán á Europa los Estados Unidos que están dispuestos á no desentenderse de la solución que se dé al problema chino. Sucesos recientes han demostrado una tendencia á cerrar la China para los Estados Unidos é Inglaterra, y estos dos países no pueden someterse. Europa recela una alianza anglo-americana, y creo que tiene razón. De todas maneras, los Estados Unidos tienen en el Pacífico un papel que no pueden abandonar.»

(La Publicidad.)

Regicidio

Asesinato de la emperatriz de Austria

Madrid 11.

En Ginebra fué asesinada ayer tarde, á las cuatro, la emperatriz Isabel de Austria, por un anarquista italiano llamado Luccini.

La emperatriz Isabel salía de la fonda Beauriwage, situada cerca de la orilla del lago, para dirigirse al embarcadero de los vaporcillos destinados para pasear al público.

En aquel momento un individuo se abalanzó brutalmente sobre la dama, á la que asestó una tremenda puñalada.

La emperatriz, al notarse herida, corrió hacia uno de los vapores, y al entrar en él cayó desmayada.

Obedeciendo á instancias del séquito de la emperatriz, el vapor que conducía á está zarpó, pero poco después regresó al embarcadero.

La emperatriz seguía desmayada. En unas parihuelas fué llevada á la fonda.

La emperatriz Isabel falleció á la entrada del edificio.

Seguidamente fué reconocido el cuerpo de ésta, viéndose que presentaba una profunda herida en la región cardíaca, hecha con un estilete.

El telegrama que se recibió en Viena del cónsul de Francia, dando cuenta del crimen, dice que la emperatriz presentaba dos heridas.

Ha sido preso el asesino, que es anarquista.

Es un italiano nacido en Francia, y se llama Luigi Luccini.

El cadáver de la emperatriz será enterrado en Corfú, según sus deseos expresados en el testamento.

El emperador Francisco José supone la terrible noticia del asesinato de su esposa estando en el palacio de verano.

Se le comunicó el conde Khun.

La escena que se desarrolló al conocer el anciano monarca el atentado, es indescriptible.

Llorando, y al propio tiempo presa de indignación, S. M. I. dispúsose inmediatamente para marchar á Ginebra.

La emperatriz Isabel nació en Munich el 24 de Diciembre de 1837, y casó con el emperador Francisco José en Viena el 24 de Abril de 1854.

La emperatriz Isabel Amalia Eugenia permaneció siempre alejada de los asuntos de gobierno del imperio.

Por su edad—pues contaba 61 años—y por el recuerdo que apenaba su alma desde la muerte de su hijo, todo el mundo respetaba á aquella infortunada madre.

Sus virtudes y sus bondades le granjearon las simpatías universales.

Su notable belleza no contó en otro tiempo entre las primeras de Europa.

La policía austriaca se explica ahora los rumores que circularon á principios del verano relativos á la existencia de un complot para matar al emperador Francisco José.

Entonces no se dió importancia á los rumores, si bien activó la vigilancia cerca del soberano.

En Madrid, el gobierno recibió la noticia estando reunido en Consejo en el Congreso.

En seguida que el duque de Almodóvar recibió el telegrama dando cuenta del asesinato, se trasladó á Palacio y después á la embajada de Austria.

La reina regente está efectadísima.

La noticia le ha producido gran impresión y pena profunda, por el parentesco que unía á las dos soberanas, la cordialísima amistad que existía y el cariño é interés con que vieron siempre los emperadores de Austria el desarrollo de los acontecimientos en España.

La reina telegrafió á su madre y al emperador de Austria.

A su madre le dijo que hiciera presente personalmente á S. M. I. la manifestación de su profunda pena.

El gobierno telegrafió á nuestro estre representante en Viena que expresaba el duelo de España y su protesta contra el acto vandálico.

Al levantarse la sesión en el Senado se recibió la noticia de haber sido asesinada en Ginebra la emperatriz de Austria.

La noticia produjo gran impresión, y se acordó enviar el pésame al emperador Francisco José y á la reina regente de España, que es pariente próxima de la víctima.

Los ministros se reunieron en el Congreso cambiando impresiones.

Fué designado el duque de Almodóvar del Río para que, en nombre del gobierno visitara al embajador de Austria, y le diera el pésame por la muerte de la emperatriz Isabel.

Despachos de Viena dan algunos nuevos detalles del regicidio perpetrado por el anarquista italiano Luccini.

Este ha manifestado que llegó hace algunos días á Ginebra, con objeto de asesinar á un alto personaje, cuyo nombre no ha querido decir.

Un batelero ha declarado que la tarde anterior en que fué asesinada la emperatriz Isabel, vió á la soberana seguida de tres sujetos, uno de los cuales era Luccini.

La emperatriz de Austria estuvo la tarde del viernes de compras en las principales tiendas de la ciudad.

Según opinión de los médicos que reconocieron las heridas, estas debieron ser causadas con un instrumento delgado y triangular.

La policía hace grandes pesquisas por encontrar el arma.

Luccini será juzgado con arreglo al Código penal de Suiza, que excluye la pena de muerte.

* *

El asesino de la emperatriz Isabel de Austria ha declarado que hace algún tiempo se reunieron en París varios anarquistas para acordar la muerte del rey Humberto de Italia y el presidente de la república francesa Mr. Félix Faure.

Viendo que la policía estaba sobre la pista, y temiendo caer en sus manos, abandonaron la capital de Francia, y Luccini huyó á Ginebra.

Allí encontró á la anciana emperatriz, y concibió el propósito de asesinarla.

Añade Luccini que ha perpetrado el horrendo crimen para demostrar á sus compañeros de complot fidelidad al juramento prestado.

El emperador Guillermo de Alemania piensa presentar un proyecto internacional de represión contra las huelgas de obreros, estableciendo las convenientes penalidades que sirvan de cortapisa á los recientes progresos del socialismo.

El tren que conducirá de Ginebra á Viena el cadáver de la emperatriz, llegará el día 15.

El cadáver quedará expuesto durante el día 16 y se le enterrará el 17.

El ministro de la Guerra ha suspendido las maniobras militares que había de verificar el ejército austro-húngaro.

La cancillería de Estado publica en la «Gaceta» española un real decreto disponiendo que la corte vista 21 días de luto, 11 riguroso y 10 de alivio, por el asesinato de la emperatriz Isabel de Austria.

Isabel-Amelia-Eugenia, emperatriz de Austria, reina de Hungría y de Bohemia, duquesa de Baviera, nació el día 24 de Diciembre de 1837, contando por consiguiente en la actualidad cerca de 62 años de edad.

Hija de Maximiliano José, duque de Baviera, jefe de la casa de los Deux-Ponts-Birkenfeld, fué educada con todo el celo y cuidado de quien nace en el seno de una familia que por herencia posee un gusto refinado

por los estudios históricos y por las Bellas Artes.

El día 24 de Abril de 1854 casó con Francisco José I de la casa de los Habsburgo-Lorena, compartiendo con él a la par que los esplendores del trono de su imperio joven y ya robustísimo, los títulos de reina apostólica de Hungría, Bohemia, Dalmacia, Croacia, Esclavonia, Galitzia, Lodamaria é Iliria. Era protectora suprema de la Cruz Estrellada, dama de Honor de la Orden bávara de Teresa, y siendo tanto el brillo de sus timbres de nobleza, quedaba eclipsado, por el de su carácter bondadoso y franco, su ilustración vastísima y sobre todo por su gran talento en el arte más difícil, que es el de conocer á la gente. Dotada de esa rarísima intuición, supo siempre acercarse á las personas que la rodeaban, haciéndose respetar sin imposición y querer con idolatría.

De su unión con el actual emperador Francisco-José, nacieron la archiduquesa «Gisela» María-Luisa, que nació en Luxemburgo el 12 de 1856, y casó con Leopoldo, príncipe de Baviera, en Viena, el 20 de Abril de 1873. El archiduque Rodolfo, Francisco-Carlos-José, príncipe real, que nació el 21 de Agosto de 1868, casado en Ischl el 31 de julio de 1890 con Francisco-Salvador, archiduque de Austria.

Hacia algunos años que el proceso de una enfermedad crónica y el dolor por la muerte violenta del archiduque Rodolfo la habían alejado un tanto del lado de su familia y de la admiración de sus súbditos, y á bordo de un yacht imperial recorrió los más variados climas por ver si hallaba alivio en su dolencia.

De España había visitado todos los puertos de Andalucía, y hace unos dos años estuvo en el de Barcelona, viajando, como ella solía, de riguroso incognito.

París 13, 2'30 t.

Milan.—Ayer fué preso en esta ciudad un anarquista italiano llamado Siles, que distribuía un manifiesto y gritó ¡muera el Rey!

Ginebra.—Se ha cerrado definitivamente el féretro que contiene el cadáver de la Emperatriz de Austria en presencia de los representantes del Emperador Francisco José, llegados esta mañana en un tren especial.

El cadáver de la Emperatriz se espondrá en la iglesia de Hofburg.

París 13, 9 n.

Berlín.—La «Gaceta de la Alemania del Norte» anuncia que en homenaje á la difunta Emperatriz de Austria, el Emperador Guillermo asistirá en Viena á sus exequias el día 17 del actual.

Los soldados negros

Los periódicos anuncian que en uno de los próximos vapores que con tropas repatriadas han de llegar á la Coruña, vendrá un regimiento de voluntarios negros de 1.500 plazas, con su banda de trompetas y su escuadra de gastadores correspondientes.

La llegada de semejantes tropas llamará seguramente la atención.

Un regimiento de negros es el digno complemento del final de esta guerra en que tantas cosas negras están saliendo á la luz.

Yo supongo que el mencionado regimiento vendrá á Madrid, y aquí quedará de guarnición, porque no creemos que el gobierno piense en licenciarlos á la llegada para que marchen á sus casas de la Península.

Porque á no ser negros imitados, no creemos que ninguno de ellos sea de la Península, por más que la situación nacional porque atravesamos nos haya puesto á todos negros, de puro rojos de vergüenza.

Una vez en Madrid el regimiento de negros se desparramarán por calles y plazas, en busca de niñas y criadas sensibles á quienes contarles en su pintoresco lenguaje sus amores y su necesidad de tabaco y de cerillas.

Y seguramente lograrán buenos partidos. Los negros saben expresar con gran calor sus sentimientos y sus pasiones, y sabido es que á las mujeres se las convence fácilmente con buenas palabras.

Cuando seguramente llamará la atención el regimiento de negros, será cuando los vean marchar por las calles en correcta formación detrás de la música.

La raza negra tiene marcadísima predilección por la música; siente como pegas el ritmo nacional, y la flexibilidad de sus caderas les hace marcar el compás de la música al mismo tiempo que marchan.

El negro en buen estado de salud y vida, libre de la esclavitud, marcha erguido, bien puesto, envanecido de porte.

Es meloso y muy pintoresco en su conversación, y se expresa usando en su lenguaje hiperbólico frases ingeniosas. Regularmente antepone los adjetivos á los sustantivos, y abusa mucho de los superlativos.

Cuando el negro es de pura raza, no deja de tener belleza en sus facciones, que se conoce con el nombre de pronatismo, según los antropólogos.

Sus ojos son vivos, grandes y de penetrante mirada, y dan con ellos mayor expresión al lenguaje.

Su cabello es espeso y ensortijado, y su cabeza regularmente es pequeña.

Sus grandes pasiones son los bailes y la música. Conservan como recuerdo de su patria nativa, el África, bailes de figuras especiales, y música de ritmo especial.

Cuando en el patio de los cuarteles, en las tabernas donde se reúnan á beber aguardiente—sabido es que á los negros les gusta mucho la bebida blanca—se les ve cantar y bailar al compás del «guiro», seguramente llamarán la atención.

Hay que tener en cuenta que este regimiento de negros se ha batido bizarramente en Santiago de Cuba, por cuya razón los yanquis los embarcan para la Península con todas las tropas capituladas.

Aun no sabemos lo que hará el gobierno español con estos negros que tan denodadamente han defendido el honor de España; pero creemos que debe pensarse en algo serio, á fin de no crear una negra situación á estos negros soldados.

Antes de terminar estas líneas debemos hacer una recomendación que deseamos sea atendida eficazmente.

Para las razas africanas el llamarle negros lo consideran como una ofensa. Quieren que los llamen sencillamente morenos.

Por mí ¡aunque les llamen rubios! F. SÁMBHEZ-JANO. (La Correspondencia de Valencia).

Madrid 11, 4'15 m.

En el consejo celebrado esta noche se ha aprobado el plan de enseñanza del Sr. Gamazo.

Nuevo plan de enseñanza

Dicen de Madrid que el Sr. Gamazo tiene preparado un nuevo plan de enseñanza, del cual en breve se publicarán los decretos oportunos.

El examen de ingreso será más riguroso. Habrá dos cursos de Castellano en los primeros años como ampliación. También habrá dos cursos de Francés y tres de Latín en los cursos 4.º, 5.º y 6.º.

Los profesores de Retórica y Poesía darán tres clases alternas, y explicarán, sucesivamente, Preceptiva, Literatura española é Historia del Arte.

Los profesores de Psicología, Lógica y Ética explicarán también, en clases alternas, Psicología en el primer curso, Lógica y Ética en el segundo, y Derecho usual en el tercero.

Se dará á los profesores una gratificación por el aumento de trabajo.

En Ciencias se dará amplitud á la Física y la Química; se crearán cursos especiales de Higiene de Organización y de Contabilidad, dándose más extensión á la Aritmética y la Geografía.

Aun cuando la reforma se basa en la anteriormente proyectada por el Sr. Groizard, diferénciase en que al nuevo plan sólo han de sujetarse los que comiencen sus estudios después de la publicación de los decretos. Los demás seguirán el antiguo método.

Para las facultades, en vez de los cursos preparatorios, habrá de hacerse un examen previo y distinto para cada facultad. No se verificará el examen por pura fórmula, sino que, por el contrario, revestirá mucha seriedad, probando los estudiantes su verdadera suficiencia para entrar en los estudios de facultad. Se exigirá traducir, después de dos horas de preparación, durante las cuales se podrá consultar diccionarios, un trozo escrito en latín, otro trozo escrito en francés y otro escrito en alemán.

En todos los exámenes previos se harán preguntas de las asignaturas del bachillerato pertenecientes á la facultad.

Ultimos Telegramas

Madrid 13, 1'15 t.

Se asegura que pasado mañana se suspenderán las sesiones del Parlamento. Sagasta ha dispuesto que hoy mismo se apruebe por el Congreso el Protocolo y sin esperar á que reciba aprobación el tan deseado «bill» de indemnidad por la suspensión de garantías, ni los proyectos económicos del señor Puigcerver, aprisa y corriendo, se cerrarán las Cortes para evitar contingencias poco agradables.

Madrid 13, 4'15 t.

Amigos íntimos del presidente del Consejo han dicho esta tarde, refiriéndose á palabras dichas por el señor Sagasta, que las Cortes no se cerrarán mientras dure el debate sobre la proposición del Sr. Canalejas.

Tan pronto como termine esta discusión, vendrá la clausura del Parlamento.

Madrid 13, 5'35 t.

Los amigos del general Polavieja muéstranse bastante descontentos por la poca importancia que se ha dado al manifiesto del general.

También se lamentan de lo que con ellos ha hecho el señor conde de Romanones, que parece estaba hasta cierto punto comprometido á formar parte del primer Gobierno del nuevo partido.

A este propósito se dice que el actual alcalde ha desistido de hacer la evolución, en vista del poco éxito que ha alcanzado el manifiesto prefiriendo permanecer en la alcaldía á correr aventuras políticas.

No sabemos por quien se ha circulado la siguiente candidatura que aseguran publicarán esta noche algunos periódicos:

- Presidencia y Guerra: general Polavieja.
Estado: Canalejas.
Gobernación: Dato Iradier.
Gracia y Justicia: Durán y Bas.
Hacienda: Sotolongo.
Marina: Gómez Imaz.

Fomento; Suarez de Figueroa, otro notable escritor cuyo nombre se reserva.

Madrid 13, 10'25 n.

Asegúrese que la prensa yanqui publicará mañana amplios despachos de Europa comunicando detalles de las sesiones secretas celebradas en las Cámaras españolas.

MAHÓN

Cortamos de la «Correspondencia» de Palma del Martes:

Futura Diputación

La próxima Diputación Provincial quedará constituida en la siguiente forma:

FUSIONISTAS

- D. José Alcover
Manuel Guasp
Juan Palau
Narciso Sans
José Socias
Jaime Sijar
Antelmo Obrador
Salvador Vidal
Mariano Canals.

DEMÓCRATA DINÁSTICO

- D. Alejandro Rosselló.

CONSERVADORES

- D. Juan Marqués
Antonio Barceló
Juan Agujó
Pedro Sampol
Guillermo Marcel
Joaquín F. de Puigdorfla
José de Olives
José Riquer.

REPUBLICANOS

- D. Bernardo Amer
Teodoro Ládico.

Para la presidencia puede haber sus más y sus menos.

El cupo actual

- DATOS OFICIALES
Han sido declarados soldados
2053 hombres
de los cuales prestarán servicio en la Península
1490 hombres
y á Ultramar
563 hombres
no quedando ningún recluta excedente de cupo.

Distribución.—Menorca
Soldados Península Ultramar

Ayayor.....	38	27'6	10'4
Ciudadela...	61	44'3	16'7
Ferrerías...	9	6'5	2'9
Mañón.....	107	77'7	29'8
Mercadal...	27	19'6	7'4
Villa-Carlos	7	5'1	1'9

Con respecto á la forma en que ha de aplicarse el impuesto de exportación á los envases, mobiliarios, equipajes y pertrechos y provisiones para los buques, se ha dispuesto:

- 1.º Que no se exija el impuesto de exportación:
 - (a) Por aquellos envases que se exporten con mercancías y sean el envase propio y natural de éstas.
 - (b) Por lo que se exporten vacíos para ser reimportados; pero en este caso deberá presentarse obligación para garantizar el pago del impuesto por si la exportación es definitiva.
 - (c) Por los extranjeros que se re-exporten.
 - (d) Por los mobiliarios, equipajes y efectos de particulares; y
 - (e) Por las provisiones destinadas á los mismos buques en que se embarquen.
- 2.º Que el impuesto de exportación debe cobrarse por los envases que se exporten vacíos con carácter definitivo.

Esta mañana se han presentado en el Gobierno militar los repatriados llegados ayer en el vapor correo, causando lástima á cuantas personas han tenido ocasión de verlos, por lo demacrados y desfallecidos que presentaban sus cuerpos, á causa de la escasez de alimentos que se notaba en la plaza de Santiago de Cuba.

Al Bartolomé Sans Canet, al llegar junto á las Casas Consistoriales le ha dado como un vahido, siendo conducido á la habitación del macero del Ayuntamiento, que con solicitud cuidada le ha dado una taza de caldo y una copa de vino blanco que le ha reanimado algún tanto, marchándose después para su domicilio.

Muchas de las personas que presenciaron ayer la llegada de estos infelices en el vapor correo, extrañaron muchísimo que á nadie se les ocurriera el mandar un coche al muelle para llevarlos á sus casas respectivas, sin que pueda caber la disculpa de que se ignoraba su venida, por cuanto la prensa la había anunciado con la debida anticipación.

Y es que los que debieran cuidar de estas cosas, prefieren para ellos el bienestar y el regalo, sin importarlos poco ni mucho que otros sufran, tal vez por culpa de los mismos que tan poco caso hacen de la desgracia.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores, que por la Alcaldía se decretó el primer grado de apremio contra los morosos por el reparto de consumos para cubrir el déficit de 1892-93. También hacemos presente que sin contemplación de ninguna clase, se procederá al cobro y embargo, contra los deudores por trimestres anteriores.

Dice el «Diario del Comercio» de Barcelona:

Del otro lado de la frontera pirenaica llegan hasta nosotros rumores de que los carlistas se agitan y aún de que han celebrado reuniones muy recientemente, en algunas importan-

tes poblaciones francesas donde el elemento español es muy numeroso. Se habla de compras y alijos de armas, ignoramos con qué fundamento, y se añade que no ha de pasar mucho tiempo sin que los partidarios de don Carlos intenten realizar algún acto de resonancia reprochable en las difficilísimas circunstancias por que atraviesa nuestra desgraciada patria.

Sabemos que las autoridades vigilan y bien pudiera suceder que los que atentaran contra el orden público llevarán la penitencia en el pecado.

Una hermosa descripción del desembarco de los repatriados en Santander, escrita por el insigne novelista Jacinto Octavio Picón, hace que el número que «Vida Nueva» publica esta semana tenga un interés excepcional.

Por razones poderosas, fáciles de adivinar, no puede llegar al público una hermosa página hecha por Pérez Galdós, sobre el mismo asunto.

Además, «Vida Nueva» publica artículos y poesías de Zeda, Soriano, Naken, Lluria, Jurado de la Parra, Dionisio Pérez, Rusñol, Unamuno, del brillante poeta boliviano Rosendo Villalobos, desconocido en España, y de otros notables escritores.

Tenemos noticia de que son varios los aparceros de las fincas rústicas situadas entre Villacarlos y Alcaufar, especialmente de las del litoral, que se lamentan de los continuos robos de frutas de que son víctimas. Bueno fuera, para escarmentar á los delinquentes, que se mandara por aquellos sitios alguna pareja de la Guardia civil.

«La Marítima» compañía Mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Palma 16, 7 m.

«Puerto Mahón» llegado felizmente seis mañana buen tiempo.—Seguí.

Por la Alcaldía fueron multados ayer unos muchachos por tirar piedras en la vía pública.

El próximo domingo tendrá lugar un lucido baile en el casino El Isleño, el cual creemos se verá tanto ó más concurrido como el celebrado últimamente.

Al anocheecer de ayer zarpó para Palma el vapor «Puerto Mahón» que ha de sustituir como correo al de igual clase «Ciudad de Mahón», mientras termina éste la limpia de sus fondos en su dique de Marsella.

Noticias militares

Ha sido aumentada la pensión á la viuda y huérfanos del capitán, de infantería D. Felipe Nart, concediéndoles la anual de 1.642'50 pesetas, y la bonificación de un tercio, ó sean 547'50, que suman en total 2.190.

Al capitán del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército D. Antonio Viétory, le ha sido concedido el uso de la medalla de plata creada para recompensar los méritos de los voluntarios indígenas.

El médico mayor del cuerpo de Sanidad militar, con destino en el Hospital militar de Palma, D. Antonio Mendoza, ha sido destinado al de Búrgos.

REFMITIDO

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto:

«Sobre las diez de esta mañana se han personado en una casa de la calle de la Infanta un par de monaguillos en demanda de limosna para las 40 horas que ha de celebrar la Parroquia del Carmen; y como quiera que el inquilino de dicha casa les ha contestado que no hacía limosnas para funciones religiosas de ninguna clase, la han emprendido los dos piletés de sacristía á gritos en la puerta de la citada casa, vociferando de tal manera que parecían más bien cafres ó salvajes que personas dotadas de razón.

Actos de urbanidad como este demuestran por si solos la buena educación que reciben los monaguillos en esos lugares santos, llamados sacristías y habitados por los que se titulan Ministros de Dios.»

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc., etc.

Hace saber: Que por R. O. de 30 de Junio último se ha ampliado la pesca de la langosta macho hasta el día 15 de Agosto de cada año.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.

Mañón 16 Septiembre 1898.—Antonio Alonso.

Subasta

El día 25 del corriente á las diez de su mañana se venderán en subasta pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

- 1.º Cuatro viñas sita en Lluemesnas, que son en junto de unas 7.000 cepas.
- 2.º Una viña sita en Las Barqueiras, Son Calandria.
- 3.º Tres casas sitas en San Luís, calle de San Estéban, señaladas con los núms. 10, 12 y 14.
- 4.º Dos casas sitas también en San Luís, calle Conde de la Unión, marcadas con los números 14 y 18.
- 5.º Dos solares sitos asimismo en San Luís, calle Conde de la Unión.

Dichas fincas se venderán juntas ó por separado.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mañón 16 Septiembre 1898.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 17 Sábado

La Impresión de las llagas de San Francisco.
Sale el sol á las 5'42.—Pónese á las 6'6.
Luna: Sale 6'31 M.—Pónese 7'12 N.

Sección Telegráfica
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 10'40 m.
En Manila aumenta el des-

contento de los indígenas contra los yankees.

En New York corre el rumor de que Las Carolinas se han sublevado, habiendo habido doscientos españoles acuchillados. Dúdase de su exactitud.

Madrid 14, 1'30 mda.

En el Congreso se ha aprobado definitivamente el protocolo.

En Porthsmouth se ha embarcado el Almirante Cervera con 1.700 marinos con rumbo á Santander.

Ha salido de New York la comisión americana que ha de tratar de la paz en París.

Madrid 14, 10 m.

Han recrudecido los disgustos entre los cubanos y yankees.

Máximo Gómez ha dimitido el mando de los insurrectos.

El Gobierno trata de cerrar hoy las Cortes.

Madrid 14, 6'20 t.

Aguinaldo amenaza proclamar la independencia armando cien mil hombres.

Dícese que los americanos se retirarán de Manila.

Se han cerrado las Cortes. Madrid 15, 1'30 mda.

Según telegrama oficial de las Visayas, la escuadrilla española echó á pique el vapor insurrecto «Busalau».

Se da por seguro que el señor Montero Ríos presidirá la comisión mixta de París.

Se han roto las relaciones diplomáticas entre Italia y Colombia.

Cotización Oficial

Madrid 15 Setiembre 4'00 t.

4 % interior	58'80
— exterior	67'60
Amortizable	68'00
Cubas 1886. . . .	70'00
—1890	53'80
Banco España	000'00
Tabacalera. . . .	229'00
París á la vista 61'25 á 60'75	
Lóndres id. 40'80 á 40'68	
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Dín.	Pap.
Industrial Mahonesa . . .	00'00	85'00
Banco de Mahón . . .	33'00	35'00
Eléctrica Mahonesa . . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado . . .	97'00	101'00
Marítima.	00'00	88'00
Maquinista Naval. . .	00'00	93'00
Oblig. municipales 70'06'00	7	0

B. FÁBREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25
MAHÓN

SECCION LITERARIA

Los hermanos gemelos

En un hermoso valle lleno de flores y de frutas, vivían con su madre viuda, dos hermanos gemelos.

Hombres ya, tenían como cuando eran niños, la misma cara y el mismo cuerpo, y eran tan parecidos como son dos estrellas, dos margaritas, dos capullos.

Y aún se parecían más en la parte moral, en lo tocante al corazón. Sus aspiraciones y sus deseos eran idénticos, y cada uno de ellos hubiera dado gustoso la vida por su hermano.

¡Qué hermosos eran y cuán orgullosa se mostraba la madre al contemplarlos!

Vestían trajes iguales, y cuando se separaban, todo el mundo les confundía, menos la madre y otra persona.

Si; «otra persona», la hermosa Angelina, que bebía los vientos por Andrés. Un día le dijo éste: «Te amo con delirio»; y ella le contestó: «Yo también».

Y los dos corazones se unieron tan estrechamente, que no había en el mundo dos seres más felices que Andrés y Angelina.

El hermano mayor lo adivinó todo y comenzó a operar un cambio en la manera de ser de los dos gemelos. Paulo está triste y silencioso; el otro alegre y sonriente.

También Pablo había pensado en Angelina y esperaba cumplir su empeño en el servicio militar para hacerla suya.

¡Ilusiones engañosas! Ante la desdicha que le agobia, su voluntad de hierro comprime los impulsos de su ardiente corazón. Una palabra suya podría destruir la felicidad de su hermano. «¡Antes la muerte!»—dijo Pablo procurando sofocar la angustia de que se hallaba poseído.

Sienta plaza de soldado y va a partir, pero le faltan fuerzas para realizar su propósito; se siente morir y cae gravemente enfermo.

Y la madre no cesa de llorar y de suplicar a Dios que salve la vida de su hijo.

Pablo oculta su dolor, ni la madre ni Andrés, que están a la cabecera del lecho, adivinan la causa de la dolencia.

Pero de pronto se incorpora Pablo y habla por él la fiebre que le devora, brotando de sus labios el nombre de Angelina.

Los ojos de Andrés brillan como dos ascuas. El pobre muchacho lanza un profundo suspiro y exclama: «¡Madre, yo le salvaré!».

A los pocos instantes sale de la habitación, y al cabo de una hora vuelve acompañado de Angelina.

Están resignados, al parecer, y se ve que si ninguno de los dos llora, han llorado abundantemente momentos antes.

Andrés se acerca al lecho de su hermano y dice con reposada voz:

—Mira, Pablo, aquí tienes a Angelina, que viene a visitarte. Vuelve los ojos y contempla su sonrisa. Me consta que te ama con todo su corazón. La pobrecilla me lo ha estado diciendo todo el año, no atreviéndose a confesárselo. Me lo ha confiado todo como si fuera yo su hermano.

El moribundo abrió los ojos paraverles, y la infeliz doncella, convertida en mártir, se sonrió y dejó creer al enfermo lo que había manifestado Andrés.

Aquel día ganó Angelina la gloria del cielo.

La mejoría de Pablo se inició desde luego, y la curación fue rápida y completa.

Al cabo de quince días Andrés, que era el hombre más pácifico del mundo, no hablaba más que de soldados, de cañones y de banderas.

—No os afijéis por mí—decía a su madre y a su hermano—lo único que me agrada es la vida militar.

Al día siguiente de la boda de Pablo con Angelina, partió para la guerra.

Apenas se vió solo dijo para sí: «¡Dios mío! ¡Cuánto valor he necesitado para mentir! ¡Pobre Angelina! ¡Qué sacrificio tan inmenso el suyo! Cree que ya no la amo, y la verdad es que la adoro más que nunca. Pero es mi hermana y debo renunciar a ella para siempre. No me queda más recurso que morir».

Cuando en la guardia de Bonaparte flota y se alza la bandera, un soldado, siempre el primero ataca a todo el que se pone por delante. ¿Hay que acudir a un puesto de peligro? Pues allí está nuestro hombre, siempre dispuesto a morir como un héroe.

Pero a pesar de su celebridad, está triste y melancólico.

Ya habrá adivinado el lector que aquel hombre es Andrés, quien al buscar por todas partes la muerte, no encuentra más que el honor.

Volvamos ahora al valle natal de los dos hermanos.

La casa está de luto, y ni la desdicha de Andrés ni la desdicha de Angelina han hecho la felicidad de Pablo. De nada les ha servido su grandeza de alma. Es preciso que el amor se vengue, y el amor ha hecho desgraciados a los cuatro.

La madre lo sabe todo y llora con ellos.

Pablo, sorprendido y triste, compadece a su mujer... y no adivina nada.

Al fin, un día, mientras estaba sentado en un madero del valle, oyó el rumor de dos voces, detrás de unos arbustos.

Hablan de él, y al escucharles, cae sobre la venda que cubría sus ojos... Lo sabe todo, y quédase petrificado al conocer su infortunio.

—¡Ah!—exclama en medio de su dolor.—¡Cuán grandes habéis sido en vuestro sacrificio! Veo hasta qué punto me amáis, y que por mí habéis llegado a ser verdaderos mártires del amor. A mi vez, tengo que hacer, ahora algo por vosotros.

Mostróse Pablo alegre y satisfecho, y al día siguiente abrazó a su madre y a su mujer, pretextó un corto viaje y partió dejándoles el corazón en dos besos.

Al cabo de algún tiempo llegó al campamento, establecido en las márgenes del Tiber. Era la víspera de una gran batalla.

Andrés, herido en la ambulancia, no puede salir de su tienda. Pablo se viste de soldado y hace creer a todo el mundo que su ángel le ha curado, para que pueda realizar el sacrificio que va a hacer.

Al amanecer se da la señal de ataque y truena el cañón.

De pronto surge del centro de la guardia un soldado, y se lanza furioso contra el enemigo. Al ir a dar la muerte se ve que va en busca de ella. Los soldados creen que es Andrés, pero no es él.

Andrés se consume en su tienda, y contra la orden que allí le retiene, se resuelve a salir para intervenir en la lucha.

El enemigo emprende la retirada, dejando por todas partes un inmenso rastro de sangre.

Andrés, fuera de sí, pasa por entre los muertos y heridos y corre a ocupar su puesto en su batallón. Los que están cerca de él retroceden asustados creyendo que se trata de un espectáculo que surge de la fosa.

Andrés no sabe a que atribuir semejante sorpresa, pero los más usados indican con un ademán a otro Andrés, que a 20 pasos de distancia yace en tierra herido mortalmente.

Andrés le reconoce, se precipita sobre él, le abraza y le dice:

—¿Qué has hecho, hermano mío?

—He cumplido con mi deber—contesta Pablo.—Hace un año que ocupas mi puesto, y justo era que viniese yo a reemplazarte y a ocupar el tuyo. Cúrate, hermano mío, Angelita te lo suplica. Ya no es tu hermana, y, por lo tanto, puede ser tuya. Eres

libre y puedes volver mañana mismo al valle natal. ¡Adiós, hermano mío; hazla feliz y sé dichoso tú también! ¡Tienes ahora dos viudas a quienes consolar!

IV

Pablo dejó de existir al poco tiempo, y Andrés regresó al valle. Angelina lloró, pero muy pronto se enjugaron sus lágrimas. La madre, sin embargo, no pudo consolarse como la nuera.

¡La esposa no amaba más que a uno, la madre amaba a los dos!

J. JASMIN.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras»; cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón; de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sifilís» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sárrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant» del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. Advertisement for Sandalo Piza medicine, including an illustration of a man and detailed text about its efficacy for urinary ailments.

CAPSULAS EUPEPTICAS MORRHUOL DEL DR PIZA. Advertisement for Morrhuol capsules, featuring an illustration of a fish and text describing its benefits for digestive and general health.

Imprenta de Bernardo Fábregues.